



Pauline JACON

25 ans, Secrétaire comptable

Arrière-petite-fille d'Henri et Lydie Fournier

Henri Fournier est né le 22 février 1886 et est décédé le 7 janvier 1967, Lydie Fournier née Issartial, est née le 10 avril 1888 et est décédée le 16 novembre 1956, ils vivaient à Istor, commune de Tence depuis 1925 avec leurs fils Paul Fournier. C'était mon grand-père, il m'a souvent parlé de sa famille et de ce qu'ils avaient fait.

Il avait 12 ans quand ils ont caché Itzsak Michaeli (Mika), Georges Levitte, Pierre Weil-Reynal et Elie Rotnemer, ils sont restés à Istor jusqu'en août 1944. Lydie les avaient installés dans l'appartement au 1^{er} étage et quand il y avait une alerte, un bruit ou que le chien aboyait, elle donnait des coups de balais au plafond pour les prévenir d'un éventuel danger et ils allaient se cacher dans un trou qu'ils avaient fait dans le foin à la grange.

Pierre Weill Raynal a rejoint la résistance armée de Haute Loire dès le mois de juillet. Il participa à la libération du Puy ainsi qu'à la bataille d'Estivareilles. Les autres restèrent chez mes arrières grands parents jusqu'en août pour rejoindre alors Moissac dans le Tarn et Garonne. Tous étaient moniteurs dans les maisons d'enfants des éclaireurs israélites de France.

En 1943, la politique génocidaire est renforcée contre les Juifs, même français assimilés (c'est à dire ne se reconnaissant pas forcément dans l'identité juive, mais se sentant avant tout français) et culmine en Zone Sud. Les enfants de la colonie de Moissac, qui vivaient quasiment au vu et su de toute la population, ont donc été cachés dans des familles ou des couvents, parfois dans le but de les envoyer se réfugier en Suisse. Le petit groupe des jeunes moniteurs a alors comme alternative de s'engager dans la résistance ou de suivre les enfants. Ils sont sous la direction de Georges Levitte, et ont pour but de réfléchir aux sources du judaïsme, de façon spirituelle et intellectuelle. Ils étudient la Torah et pratiquent leur religion dans le bâtiment qui était à l'époque la grange. Mon grand-père racontait qu'enfant, il entendait des chants mystérieux en passant devant. Ils ont été rejoints ensuite par Jacob Gordin, grand intellectuel d'origine russe, qui avait émigré en Allemagne puis avait fui ce pays. Il avait travaillé comme comptable dans la colonie de Beaulieu avec sa femme, Rachel.

Ils étaient financés par le joint (l'association des Juifs américains). L'argent leur était apporté par Joseph BASS, créateur du Réseau André, russe lui aussi, qui aimait venir discuter avec Jacob. Ils sont restés à Istor probablement jusqu'en avril 1944, certains sont ensuite partis se battre dans la résistance, d'autres se sont occupés des enfants.

Henri et Lydie Fournier, mes arrières grands-parents, recevront de façon posthume le titre de Juste parmi les Nations pour cette action courageuse d'accueil de réfugiés juifs menacés.

Pourquoi vous avez accepté de participer à ce voyage ?

J'ai accepté de participer à ce voyage afin de découvrir Israël, cela va me permettre en effet de découvrir un pays et une culture qui me sont inconnus. Mais aussi parce que je vais pouvoir représenter mes arrières grands parents, qui ont fait acte de bravoure et ont risqué leur vie.

Enfin j'espère aussi rencontrer d'autres petits enfants de justes afin de pouvoir échanger nos différentes histoires.